

Gobiernos de oposición en México*

Rodríguez y Ward han escrito ampliamente sobre los gobiernos sobre los gobiernos de "oposición" en los gobiernos municipales de México, comenzando con Chihuahua y Ciudad Juárez en la primera mitad de los años ochenta, continuando con Morelia a fines de la misma década, y hasta nuestros días en San Pedro Garza García. En este libro presentan el primer estudio académico de un gobierno no-priísta a nivel estatal. Basado en un análisis extensivo de documentos y entrevistas de campo en Baja California, los autores ponderan los cambios históricos en la política y la administración pública que ocurrieron en un estado de particular importancia económica desde la elección, en 1989, de Ernesto Ruffo Appel como nuevo gobernador del estado. Ruffo, un miembro del Partido Acción Nacional (PAN), se convirtió en el primer gobernador de un partido de oposición en la historia contemporánea de México.

El argumento central de los autores es que un firme proceso de democratización está tomando lugar en Baja California, lo que puede observarse mediante tres aspectos centrales: 1) a través de la posibilidad de la alternancia; es decir, el cambio de gobierno entre diferentes partidos políticos tanto en el nivel estatal como en los municipios; 2) a través de un nuevo patrón de relaciones intergubernamentales, que enfatiza la separación de poderes entre el ejecutivo, el legislativo y el judicial estatales; 3) mediante un auténtico proceso de descentralización, que finalmente ha permitido a los gobiernos municipales dentro del estado, el ejercicio de la autonomía que la Constitución política les garantiza.

El libro también examina la relación del gobierno del estado con el gobierno federal priísta y con los gobiernos municipales tanto del PAN como del PRI al interior del estado. Los autores concluyen que una serie de cambios importantes están en marcha y que la experiencia de Baja California podría tener importantes efectos a lo largo del país. En el contexto de los resultados electorales de 1994 y 1995, que produjeron victorias críticas al PAN, tanto en el nivel estatal como en el municipal, este texto ofrece notables aproximaciones sobre los gobiernos de partidos de oposición y acerca de los patrones de las relaciones intergubernamentales que emergen cuando distintas fuerzas políticas se involucran.

Como un complemento a su innovador trabajo sobre los gobiernos de oposición en México, Rodríguez y Ward han escrito ampliamente sobre el centralismo y las relaciones centro periferia en el sistema político mexicano, fortaleciendo su capacidad para acercarse al dilema sobre si los cambios en Baja California constituyen un presagio de la transformación de las tradiciones políticas en México.

** El presente artículo fue elaborado por Department of Publicity of the Center for U.S. Mexican Studies of the University of California at San Diego.*

Victoria E. Rodriguez y Peter M. Ward, Cambio político en Baja California ¿Democracia en la práctica?, Center for US-Mexican Studies, University of California, San Diego, 1994, 140 pp.

Traducción: Este País